

23/09/02

"El Sur" (Concepción) Pág. 9

638047

10 septiembre de 2002

CULTURA Y ESPECT

A 29 años de su muerte Los últimos días de Pablo Neruda

• Víctima de un cáncer, el poeta falleció en Santiago el 23 de septiembre de 1973. Su muerte y funeral estuvieron rodeados de circunstancias dramáticas.

• Su biógrafo y Premio Nacional de Literatura 2002, Volodia Teitelboim, le acompañó en los meses previos a su despedida final.

"Pablo Neruda ha muerto". Era el 23 de septiembre de 1973 y la noticia recorría las portadas de los principales diarios del mundo. Pero en Chile, la muerte y funeral de uno de los poetas más importantes de la lengua española del siglo XX estuvieron rodeados de circunstancias dramáticas.

El día del entierro, miles de personas vencieron el miedo a las patrullas militares que invadían Santiago, al transgredir el leque de queda para acompañar el cortejo que salió desde "La Chascona", su casa saqueada y seriamente dañada en un registro, y finalizó en un humilde nicho del cementerio general. Las circunstancias políticas que vivía el país no permitieron ceremonias públicas.

Mal de Chile

Para el Premio Nacional de Literatura 2002, Volodia Teitelboim, "Neruda murió del mal de Chile, de una enfermedad llamada chilitis. Tendrá muchas resurrecciones. Sobre todo revivirá junto a su pueblo". El escritor recuerda también los meses previos a la muerte. "Esperaba la conversación a solas con Matilde Urrutia. Ella tenía que representar durante las 24 horas el juego de ocultar la muerte. Tenía que reír cuando lloraba por dentro. Lo consentía en todo. Un día, como dos conspiradores, nos encontramos en un café: "Pablo está enfermo de cáncer. No debe saberlo".

Teitelboim evoca que Neruda regresó de Francia cojeando. "Es la gota, me dijo. Todos sus males y achaques los ponía en la cuenta de la maldita gota. Poco a poco se fue quedando en cama, desde donde miraba las estrellas del hemisferio austral y el vuelo de las gaviotas. Trasladó a su dormitorio la vida y la belleza del canto. Hizo instalar allí una inmensa jaula llena de trinos, entonados por aves vestidas de arcoiris. No eran ruiseñores, pero actuaban como si lo fueran. Son tesores mejores que los del Boisbois", me decía riendo así". "No crean que voy a morirme, me pasa todo lo contrario, sucede que voy a vivirme", fue su última verdad de poeta.

Pablo Neruda padecía un cáncer de próstata, que se intensificó en doce días con las infamias noticias del golpe y la represión. Años antes, en 1968 fue proclamado precandidato a la Presidencia de la República. En 1971 recibe el Premio Nobel de Literatura, siendo el tercer latinoamericano en recibirlo. El 23 de septiembre de 1973, poco después del derrocamiento del presidente Salvador Allende, falleció en la Clínica Santa María de Santiago.

Desde 1992, está sepultado junto a Matilde Urrutia en su casa museo de Isla Negra, a 130 kilómetros al suroeste de Santiago, al que cada año llegan miles de visitantes de todo el mundo.



Hijo de un obrero ferroviario y una maestra de escuela, Nicanor Ricardo Reyes Basoalto, nació en Parral en 1904. En Isla Negra descansa junto a Matilde Urrutia.

Los últimos días de Pablo Neruda [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los últimos días de Pablo Neruda [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)